

LA PROVINCIA

Diario Literario

ADVERTENCIAS

To la la correspondencia, anuncios y reclamaciones se dirijirán á la Administración, calle de Miñagastin, número 15 principal.
No se devuelven los originales.
Anuncios y demás insertos, precios convencionales.

DIRECTOR, ADMINISTRADOR Y PROPIETARIO,

D. JOSE B. HERNÁNDEZ

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

PRECIOS DE SUSCRICION

	Pts. C
En Salamanca, un mes.	1'25
Fuera.	1'50
Número suelto, 5 céntimos.	
dem atrasado, 10 céntimos	

Perspectiva lúgubre...

La situación que atraviesan nuestros agricultores y ganaderos no puede ser más terrible ni más desconsoladora.

Gracias á la pertinaz sequía del tiempo, nuestra provincia divisa una perspectiva que contrista el espíritu y empequeñece el ánimo.

La cosecha de cereales, que bajo tan hermosos auspicios se ostentaba, quedará reducida simplemente á cero.

Los ganados de todas clases, que en el año precedente experimentaron pérdidas muy considerables, padecen actualmente crisis horrorosa.

La falta de lluvias ha hecho que la manutención de aquellos haya tenido que consistir en piensos, durante el invierno; produciéndose con tal motivo, no solamente la decadencia material de los mismos, sino un coste de grandes proporciones para los propietarios, que difícilmente podrán hallar resarcimiento á tan cuantiosas pérdidas.

Al mismo tiempo, la prolongada carencia de aguas, ha sido causa determinante de mortíferas y diezmosas enfermedades para la ganadería, en términos, que según cálculos minuciosos de personas competentes, este gran ramo de nuestra provincial riqueza ha sufrido mermas de tan dolorosa consideración, que puede asegurarse quedará reducido á la tercera parte de lo que antes suponía.

Y se comprende muy bien.

Aparte de los inmensos gastos realizados en los dos últimos años para la sustentación de la ganadería, y á parte de las epidemias que tantísimas bajas han producido en la misma, debe-

bese tener en cuenta que los años miserables y de hambre no se prestan á la procreación y multiplicación de los ganados, como es fácil comprender.

Pues si á este gran factor de la ruina provincial añadimos el no menos importante de la nulidad de la cosecha de cereales que se espera, y añadimos la enormidad de tributos al Fisco que por infinitos conceptos pagan los desgraciados contribuyentes; calculen nuestros lectores el panorama tristísimo que ofrecen los horizontes de la riqueza en esta tierra.

Desgraciadamente, lo que nosotros decimos pueden decirlo con iguales desgarradores términos las demás provincias españolas; que sobre corta diferencia, la situación no es para ser envidiada en parte alguna, y es la misma en todos los extremos de la península.

Los campos ofrecen un cuadro terrible y contristador; los sembrados se hallan raquíticos y macilentos; las praderas yermas y arrebatadas por la sequedad; los ganados, moribundos y llenos de extenuación; los frutos de todas especies aniquilados en flor; y así sucesivamente por el mismo orden se manifiestan todos los grandes venenos productivos de riqueza en nuestro país.

Lo único que se muestra con lozanía inmensa, lo único que se manifiesta lleno de vida y energías conmovedoras, es el voraz y nunca satisfecho estómago burocrático, y el Fisco.

La sequía del tiempo, la carencia de yerbas y el no pequeño coste de los forrages y piensos no es óbice ni dificultad para que los siniestros recaudadores pululen de pueblo en pueblo, de zona en zona, de hogar en hogar espri-

miendo jugos que no existen, agotando las últimas partículas de cuanto resta á los desventurados labradores, y poniendo digámoslo así, un epítafio de muerte, donde antes se mostraban rótulos de vida y de prosperidad.

De todos los males que hemos señalado no hay por que decir los muchos corolarios que tristemente se desprenden.

Cuando la riqueza pecuaria y agrícola en general padece hondas crisis todas las otras ramas del público bienestar sufren igualmente las consecuencias. Pues con aquella están próximamente emparentadas la industria, el comercio, las artes y los oficios.

La decadencia territorial ó sea la gravedad económica de la riqueza agrícola, supone agonías de muerte y anemia profunda en las otras manifestaciones de la vida nacional.

POLITIQUEOS.

Un íntimo amigo nuestro que vive en la plazuela de la Libertad, ha estado en las romerías del Cueto y de la Peña sin él saberlo y sin haberse movido de Salamanca.

No obstante lo absurdo del fenómeno, dicho señor no tiene la virtud de *ubicuidad*, como presumirán tal vez nuestros lectores.

Espliquémonos.

Anoche se presentó un mozo de cierta empresa de coches en el domicilio de nuestro amigo solicitando el pago de no sabemos cuántos asientos de *omnibus* que aquel había dejado pendientes de solución á la venida de las dichas fiestas.

En el día de autos, el requerido *deudor* de la plazuela de la Libertad, estuvo de *garata* con sus amigos en las in-

mediaciones de esta capital, y vino á su casa por la noche *pedibus andando*, sin haber imaginado siquiera que tales festividades hubiesen tenido lugar en el Cueto ni en la Peña.

Lo sucedido lisa y llanamente no es otra cosa que un timo á la empresa de coches.

Pues el verdadero padre de la criatura, es decir el deudor auténtico de los asientos, suplantando la personalidad de nuestro citado amigo, esquivó la solución de su deuda, remitiendo á los cocheros para que cobrasen al domicilio referido.

La *primaria*, si bien no tiene caracteres extraordinarios de habilidad ni de suma destreza, tampoco carece de sabia urdidumbre ni de *rateriles* condiciones.

Hablando nuestro querido colega *La Lealtad* de la gravísima situación financiera que se disfruta en España, dice:

«La afición que de algún tiempo á esta parte se ha despertado en Salamanca para emplear el dinero en valores de la deuda creyendo que el cuponcito trimestral es una ganga y que el capital no se mermará, habrá de costar muchas lágrimas.»

Eso no lo dirá por nosotros el apreciable decenario ¿verdad?

Porque nosotros, bien sabe *La Lealtad* que empleamos nuestros ahorros en otra clase de papel.

En papel de oficio, aunque nos esté mal el decirlo.

Por cierto, que Dios mediante no tardaremos gran cosa en sustraer de la *cuenta corriente* que teníamos las grandes sumas empleadas.

Aunque, por ello, rabie y se condene Belcebú el de las miradas cenudas.

Del propio cosechero, cortamos también lo que á continuación verá el curioso lector:

«Las noticias sobre nombramiento de alcalde de esta capital, se suceden unas á otras en el transcurso de pocas horas.

En estos dias se viene habiendo de don Jesús Fernández del Campo, concejal electo con beneplácito episcopal, á cuyo señor no dejarían de prestar su influencia algunos de los elementos que simpatizan también con el Sr. Girón Severini y tal vez otros de abolengo republicano, en cuya política continúan militando *sub conditione*»

El aludido republicano, a quien se refiere *La Legalidad*, continúa militando en las filas anti-nárquicas, no *sub conditione*, sino de otro modo:

Sub sin vergüenza.

Del mismo colega es lo que sigue:

«Es probable que en la próxima combinación de gobernadores entre el de esta provincia, para la cual se designa á otra persona que ya ejerció en ella el mismo cargo.»

¡Cómo! Pero... ¿es Soldevila y Sanmartí?

Haga el favor *La Legalidad* de tranquilizarnos ¡por Dios!

¡Buena la habíamos hecho!

Por supuesto, nada de particular tendría.

Porque D. Paco *Sincero* es capaz de eso y de mucho más.

Mañana publicaremos el resultado de una conferencia que hoy hemos celebrado con D. Luciano Esteban Polo, elector de este municipio, propósito de los expedientes de incapacidades que está preparando contra algunos concejales electos.

Como es este el asunto del día, lo dudamos que despertará interés en el público.

VARIEDADES.

Primavera médica

Con la reunión de las Cortes ha coincidido la llegada de la primavera médica, que ha penetrado sigilosamente en varios domicilios de esta capital, manifestándose por medio de los acreditados divinos que tanto gusto dieron en la temporada anterior, y las populares bofetadas conyugales á que todos estamos acostumbrados.

¡Loado sea Dios! Todo marcha perfectamente, menos el actual gobierno que no se quiere marchar.

Ahí está sin ir mas lejos, mi amigo Contrafuerte, hijo de una de nues-

tras primeras víctimas del 2 de Mayo; el cual se lamentaba anoche de las ingravitudes del partido reinante, mientras su mujer y sus hijas—las de Contrafuerte, no las del partido—tomaban el café con panecillos de la situación anterior, y confeccionaban burlotes para venderlo á los tapiéeros el invizno que viene.

—¿*Querrais* creer—dijo Contrafuerte con acento dramático—que hace quince dias que le abro á Fabié la portezuela del coche, cuando sale del ministerio, y no me conoce?

—Oye—dijo la mujer.—¿Y si te rogásemos que te recomendase á Villaverde, el sacerdote eso que tenemos de huésped en el pasillo?

—Será inútil. Ya ves, él ha venido hace dos años á ver si lo canonizan, es decir, á ver si le hacen canónigo, aunque sea de Cuba, y ayer fué á ver á Cánovas con unos calzoncillos míos, una falda negra de Lolita y unas zapatillas tuyas porque ya no tiene zapatos, ni ropa blanca, ni negra

—Entonces, vámonos á la cama.

Y la familia se retiró tranquilamente á sus respectivos catres, dejando la habitación sumida en las mas impenetrables tinieblas.

II y que advertir que la tan renombrada primavera médica de que ya hemos hecho mención honorífica, ha inflamado espantosamente los corazones de Lolita y Pepa, hijas de Contrafuerte produciendo no menores estragos en las naturalezas volcánicas de dos jóvenes anarquistas llamadas Amadeo y Ciriaco, cursante el uno de primer año de veterinaria, y el otro aprendiz de droguero.

Pero Contrafuerte se opone á las relaciones por Amadeo y Ciriaco no creen en Dios, ni tienen sombreros de copa.

Ahora bien ellos y ellas se hallan completamente empapados en las novelas de Montepin así es que no sueñan hace tiempo mas que con el rapto, y los venenos de pronóstico reservado.

Hace dos noches había sonado la hora—como dicen en los folletines—y todo estaba dispuesto para la fuga. Amadeo y Ciriaco habían reunido cuarenta y tres reales, entre los dos, para ir hasta el fin del mundo, con Lolita y Pepa.

Estas les habían dado por la mañana el llavín de la puerta de la habitación, y mientras se dormían Contrafuerte y señora, las niñas se echaron vestidas sobre las Camas, oprimiendo contra sus virginales pechos unos atillos con un poco de ropa blanca, dos libras de chocolate y una botella de agua de Carabaña.

A las doce en punto penetraron

Amadeo y Ciriaco en el comedor, con medrosos pasos.

—Creo que somos muy brutos—dijo Amadeo en voz baja.

—Opino lo mismo—contestó Ciriaco;—pero el amor no reconoce trabas.

—Entonces, echa un fórforo para no tropezar.

—No traigo.

—¡Caramba!

—Esperemos. Aquí nos han dicho ellas que saldrian.

—¿Y adonde vamos después?

—¿A ninguna parte, porque la noche esta muy oscura, y además con cuarenta y tres reales adónde quieres que vayamos?

—Tienes razon; hablaremos con ellas un poco, si nos sale bien la experiencia, la repetiremos.

En este instante Amadeo, que avanzaba poco á poco, llevando los brazos extendidos para no tropezar, tropezó con la mesa donde estaban el burlete y la cafetera, que cayeron al suelo.

—¡Ay!—exclamó el joven droguero, cayendo también boca á bajo y metiéndose por el ombligo el pitorro de la cafetera, mientras el liquido, todavía caliente, bañaba las diez ó doce varas de burlete, sobre las que quedó en posición de rana meditando.

¿Qué te pasa?—murmuró Ciriaco, temblando.

—Creo que me han dado una puñalada.

—¿Dónde?

—Acércate—respondió Amadeo, con acento desfallecido, y tú que eres veterinario, podrás decirme qué es esto.

Ciriaco, que se había sentado sobre la estera, anduvo á gatas dos ó tres pasos, y se acercó á Amadeo.

(Se continuará.)

Gaceta Oficial

La de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Gobernación.—Real orden declarando nulas las elecciones municipales verificadas en Saniadilla (Palencia) en 4 de Diciembre de 1889.

Crónica general

De *El Imparcial*:

«Ha llegado al ministerio de Fomento una terna para proveer dos plazas de profesores auxiliares supernumerarios de la facultad de derecho en Salamanca.

La terna la forman por este orden los señores don Esteban Jimenez Garcia, don Prudencio Requejo Alonso y don Isidoro Iglesias Gurruchaga.

Hay motivos fundados para suponer que se trabaja para conseguir que el ministro nombre al último de la terna.

Veremos lo que hace el señor Isasa.

En el consejo de ministros que se celebrará en Aranjuez, bajo la presidencia de la Reina, se despachará la anunciada continuación de gobernadores civiles.

En Pedro Martínez (Granada), se celebró dias pasados un espectáculo curioso.

Los viejos del pueblo mayores de sesenta años se reunieron por la mañana y acordaron echar las canas y calvas al aire, corriendo una *juerga* que fuera *sonada*, pues tan pocas, dados sus muchos años, habian de recorrer en lo sucesivo.

Cogieron una guitarra y estuvieron todo el día de taberna en taberna, cantando y bailando por las calles del pueblo, seguidos de todo el vecindario, que contemplaba el extraño espectáculo.

Los ruegos y esfuerzos de sus hijos, nietos y viznietos fueron ineficaces para hacerles abandonar la diversión, hasta que al llegar la noche pudieron ser recogidos por sus familias y llevados casi en hombros á sus casas, pues tomaron una chispa de tal magnitud que les era imposible moverse.

Cultos

Santos para mañana.—Santos Valente, obispo; Secundino, Sinesio, Victorio y Victor, mártires, y Santa Aglae.

Clerceia—Continúan los mismos cultos.

San Julián.—Continúa la novena á Santa Rita de Casia.

San Pedro (Tejares).—Continúa la novena á la Virgen de la Salud.

Capilla de la Santísima Trinidad.—Sigue la novena.

Cuarto creciente el 15. Luna llena el 23.

Sale el sol á las 4. h. 36.—Pónese á las 7 h. 18.

1345.—Fundación de la Universidad de Valladolid.

Casa de Socorro

Médico de guardia para mañana.—D. Guillermo Herrández.

Tribunales.

Señalamientos para mañana

—Causa instruida en el juzgado de Bejar contra Julián Conde Fraile, por el delito de desacato.

Ponente el magistrado Sr. Heras; fiscal, el Sr. Becerra; defensor, el señor Orea (don Timoteo) y procurador, el señor Cimas.

Crónica local y provincial

Hemos oido calurosos encomios de cierta señora maestra, que figura entre las opositoras a escuelas vacantes en este distrito universitario, y que descuella extraordinariamente por sus merecimientos y títulos de aptitud.

La aludida, que a más de su mucha competencia es por demás humilde y modesta, ha tomado participación en varias lides de oposición, logrando siempre éxitos airoso y envanecidos.

Los ejercicios, tanto escritos, como orales, que en las actuales oposiciones ha practicado, llaman muchísimo la atención de sus compañeras y del tribunal juzgador, pues demostró en los difíciles puntos, que le determinó la suerte, conocimientos profundos y abundantísimos.

Las escuelas que ha logrado ganar en las diversas oposiciones que ha realizado todas son de primer orden.

Nosotros, aún cuando no tenemos el honor de conocerla, enviámosla nuestra más cordial enborabuena. ¡Bien la merece quien de un modo tan extraordinario logra hacerse notar y admirar por su competencia!

Reciba, pues, nuestros plácemes doña Pilar Ledesma, que es a quien nos referimos.

Se halla vacante la plaza de mélica titular del pueblo de Vecinos, dotada con 450 pesetas anuales, para la asistencia de una a quince familias pobres expósitos y transeúntes, quedando en libertad el agraciado de tratar con el resto del vecindario que es de 95 a 100 familias.

Anoche hemos oido que un veterano concejal republicano, piensa solicitar la incapacidad de don Jesús Fernandez Campo, por entender que tiene contratado con el Ayuntamiento y con la Diputación, el suministro de tabos y mechas para el alumbrado de la cárcel y del correccional.

Esta noche celebrará el excelentísimo Ayuntamiento a las siete y media, la acostumbrada sesión subsidaria.

Por romper los cristales de una casa en la calle de Canizal, fueron anoche llevados a la prevención varios sujetos.

Han dado comienzo en Madrid el día 16, las oposiciones a la cátedra de lengua griega, que existe vacante en esta Universidad.

Se ha adjudicado a don Manuel Recio Moyano, en la cantidad de 1.500 pesetas, los toros para las dos corridas que han de celebrarse en la inmediata villa de Ledesma, los días 1 y 2 del próximo mes de Junio.

Ha fallecido en esta capital la señora doña María de las Candelas del Rey de Domingo.

Reciba su desconsolado esposo don Mariano Mambrilla, la expresión más sincera de nuestro sentimiento por desgracia tan irreparable

ANUNCIOS

Nueva Drogueria, Farmacia

Y LABORATORIO QUÍMICO

DEL

Dr. Martín y Bernardo de Dios

38, Plazuela del Teatro del Liceo 38,

Salamanca

(o)

Productos químicos y farmacéuticos, especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras, perfumería, pinturas en todos colores, tintes, brochas, pinceles, y barnices.

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.

HIMNO A LA REPÚBLICA

Esta patriótica composición letra de D. Ernesto García Ladevese y música de D. Carlos Casero se halla de venta en la imprenta de este periódico.

Los ejemplares con el retrato del bravo capitán de Garellano, héroe de 19 de Septiembre, letra y música para canto solo, cuestan 10 céntimos cada uno.

Para piano. . . 1 peseta

Para banda . . 2 id.

Recomendamos con todo interes la adquisición de ejemplares del patriótico himno a todos los republicanos

SE VENDE un coche LANDO, en buen uso, de tres luces y barato, por cesación de industria.

Puede verse en la calle de Muro, número 2, Valladolid.

Se halla para usarlo al corriente de todo cuanto un vehiculo de su clase necesita.

AL PÚBLICO SALMANTINO

En Chamberí-Tejares, establecimiento de Labarga y Salazar, proveo muestra, se venden y sirven a domicilio vinos comunes superiores de Arranda y Hervas y tintos y blancos de la Nava del Rey a precios módicos garantizando su pureza y bondad.

Igualmente se venden embutidos superiores, y jabones de las más acreditadas fábricas de España, como todo lo concerniente a ultramarinos.

Carretera de Chamberí, primera casa de la derecha, hay dos banderas, hace rincón.

Veanse muestras y precios en Salamanca, calle de la Rua La Equitativa; donde se admiten encargos.

SE VENDE la casa señalada con el número 13 de la calle de Ravanal, esquina a la plazuela de los Donados, de nueva construcción. Del precio y condiciones pueden dirigirse a la plazuela del Pozo del Campo núm. 18, donde darán razón.

A las corporaciones

Y PARTICULARES

Copia con prontitud buena letra y ortografía cuantos documentos se dignen encomendarle.

D. Emilio P. Merino, calle de Libreros, núm. 70, bajo.

Honorarios módicos y convencionales.

SE VENDE papel para envolver en la imprenta de este periódico darán razón.

AVISO

Para la representación y venta de va ores a lotes, se necesitan agentes activos con buenas referencias. Sueldo fijo y participación. Para más detalles, dirigirse al Director de la SOCIEDAD GENERAL DE CRÉDITO, Ronda Universidad, 3, principal, Barcelona?

El Rápido

Probad y os convencereis

CONTRA EL DOLOR DE MUELAS

Unico antiodontálgico que calma los dolores instantáneamente sin ulteriores perjuicios para el paciente. Precio del frasco UNA PESETA.—Bajada de San Julián, 29, Barbería de Funcia.

Denticina infalible

Lo saben las madres Ni un niño se muere de la denticion, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingúese a los niños y los desencaña. Una caja, 12 reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo. Madrid, Sacramento, 2, botica y plaza de la Villa, 4 por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España.

SALAMANCA
IMPRENTA DE J. MARTINEZ VEIRA
1891.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

PEDIR EN TODO EL MUNDO **Las Aguas de Carabaña**

Purgantes, depurativas, antibiliosas, antiéripéticas y antiescrofulosas

UNICAS EN EL CONSUMO.—Venta Farmacias y Droguerías

AGREDITADOS ESPECIFICOS DEL D.^R MORALES. 24 AÑOS DE EXITOS!!

PASTILLAS Y PILDORAS AZOADAS DEL
Dr. MORALES PARA LA TOS y toda enfermedad
del pecho, tisis, catarros, bronquitis, asma, etc.,
á media y una peseta caja.

Café nervino medicinal mara-
villosa para los dolores de cabeza, ja-
quecas, vahidos, epilepsia, parálisis,
debilidad, males del estómago, del
vientre y los de la infancia, á 3 y 5 pesetas
caja.

Impotencia debilidad esperma-
torrea y esterilidad, cura segura y exon-
ta de todo peligro con las célebres pí-
ldoras tónico-genitales del Dr. Morales
á 7'50 pesetas caja.
Va por correo.

Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid.—DOCTOR MORALES, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervención de las
fuerzas digestivas del individuo

Preparado con vino generoso de España, dá tonacidad al estómago y facilita
la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los
que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras
gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera
alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

*Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona
y Peptona de leche*

Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

PEDRO BLANCO

RELOJERO

45, Plaza Mayor. 45

SALAMANCA

En esta acreditada relojería se en-
cuentran con profusión todo lo concer-
niente á su ramo, en la seguridad que
es la más surtida y en la que con más
ventajas y confianza se puede con-
prar.

Se hacen toda clase de composuras
por difíciles que sean, respondiendo
del buen éxito de las mismas.

Pengo en conocimiento de todos
los Ayuntamientos, especialmente, que
siempre he venido dedicándome á la
instalación de relojes de torre, casas
de campo, fábricas y talleres, contando
con casas extranjeras para dicho fin.